

# Caída del “Cartel del Fuego”: una de las claves para menos emergencias

Autoridades entregaron detalles sobre cómo se han enfrentado los incendios en el período 2024-2025. Según Conaf, la detención de los responsables de la catástrofe del año pasado sí se ha visto reflejada, al menos, en la Reserva Lago Peñuelas.

Francisca Palma Schiller  
 francisca.palma@estrellavalpo.cl

La mañana de este miércoles, al interior de la Reserva Nacional del Lago Peñuelas, autoridades locales, tales como el delegado presidencial, Yantino Riquelme, el seremi de Obras Públicas, Dennys Mendoza, el seremi de Agricultura, Sergio Salvador, la vocera regional de Gobierno, María Fernanda Moraga y el director regional de Conaf, Mauricio Núñez, entregaron los detalles relacionados al cumplimiento del Plan Nacional de Cortafuegos período 2024-2025.

En este contexto, los análisis recayeron en tres puntos: la creación de cortafuegos, la rápida acción de las instituciones a la hora de combatir incendios forestales, como también la captura del “Cartel del Fuego”, a propósito de la detención de los presuntos responsables del megaincendio del año 2024.

Respecto a este último punto, el director de Conaf, Mauricio Muñoz, aprovechó la instancia para responder a las preguntas que hoy intrigan a la ciudadanía: ¿La detención del “Cartel del Fuego” ha significado menos ocurrencia de incendios, al menos en la Reserva del Lago Peñuelas y sus alrededores?

“Los incendios han bajado acá en la zona —en la Reserva— versus el año pasado. El más grande acá en la Reserva fue de 35 hectáreas, que creo que es la superficie con mayor afectación que hemos tenido este año”, respondió Muñoz, quien tras ser consultado por el factor “Cartel del Fuego”, indicó que “si ellos estaban lamentablemente provocando incendios, al no estar ellos ahora y al estar detenidos, bajó notablemente la cifra de ocurrencias



ESFUERZO SE ENMARCA EN EL PLAN NACIONAL DE CORTAFUEGOS. DETALLES DE SU CUMPLIMIENTO SE ENTREGARON ESTE MIÉRCOLES.

cia de incendios”.

Y subrayó: “Es sumamente importante haber encontrado a estas personas”.

## CORTAFUEGOS

En aspectos más tangibles y que dicen relación con las cifras, es importante informar que la región superó “con creces” las metas que se tenían establecidas en materia de cortafuegos, ya que se han logrado construir, gracias al trabajo de los distintos organismos, más de 600 kilómetros de estos espacios en la zona (140 de ellos gracias a un convenio establecido por Mop y Conaf), sobre todo en lo que respecta a las partes altas de Valparaíso y Viña del Mar.

“Inicialmente se planteó una meta de 420 km a realizar. Hoy tenemos un resultado que sobrepasa los 660 km y por tanto, esta-

## “NO ES FORTUITO”

Ampliando la perspectiva de los esfuerzos en materia de prevención, la vocera de gobierno, María Fernanda Moraga, recordó que “contamos con 300 mil millones de pesos a nivel nacional para la prevención de incendios forestales y 311 brigadas a nivel nacional: 30 de ellas, es decir, casi el 10% de estas brigadas son de la región de Valparaíso”. Asimismo “contamos con tres brigadas nocturnas y con 77 aeronaves a nivel nacional, 11 de ellas en la región, es decir, esto no es fortuito, esto no es casual, sino que tiene que ver con un trabajo arduo desde las instituciones del Estado para poder prevenir”.

mos bordeando el 160% de la meta original. Esos son buenos resultados que se suman también a la campaña de prevención que ha instalado Conaf en la región que alcanza las 1.200 actividades de difusión, de contacto con la comunidad, de preparación y de capacitación a organismos técnicos y de seguridad”, detalló el seremi de Agricultura, Sergio Salvador.

Puntualizando en estas

cifras, el director de Conaf, señaló que “estamos sumamente contentos, porque sobrepasamos con creces también las cifras de años anteriores; en años anteriores eran menos de 500 kilómetros de cortafuegos y ahora 670 y todavía nos falta, porque acá en la Reserva vamos a seguir trabajando hasta fines de febrero también haciendo cortafuegos”.

En cuanto a la interven-

ción, cabe precisar que no solo se ha logrado actuar en terreno estatal, sino también en espacios privados. Así lo precisó el seremi de Obras Públicas, Dennys Mendoza.

“Una de las diferencias respecto a años anteriores es que este año nosotros, como Mop, solicitamos una aprobación por parte de la Contraloría para justamente meternos en sectores privados, en parcelaciones donde no teníamos tuición y a partir de ese dictamen, que fue favorable, pudimos abarcar todo lo que se tenía planificado y acompañado de apoyo de trabajos privados”, comentó la autoridad.

## MÁS INCENDIOS, PERO MENOS SUPERFICIE

Donde no se cantó tanta victoria fue en lo relacionado a los incendios forestales, ya que a la fecha se han registrado más emergen-

“

Llevamos 412 incendios a la fecha versus el año pasado que llevábamos 397. En términos de superficie, llevamos 2.514 ha versus 15 mil”.

Director de Conaf,  
 Mauricio Núñez

cias si se comparan las alertas recibidas en el mismo período del año anterior, sin embargo, es importante destacar que hay menos superficie afectada. El punto, en ese sentido, fue valorado por las autoridades.

“Llevamos 412 incendios a la fecha versus el año pasado que llevábamos 397, es decir, llevamos un incremento porcentual bastante bajo, pero en términos de superficie llevamos 2.514 hectáreas versus el año pasado con más de 15 mil hectáreas, por lo tanto, eso representa menos del 80% en términos de superficie afectada”, comunicó el director de Conaf.

“Esto se explica”, añadió Muñoz, “por todo el reforzamiento que hubo en las comunicaciones, en las coordinaciones con todos los organismos de emergencia y el ataque rápido que tenemos como organismo con Bomberos, con los municipios, con Carabineros, con Senapred y con las Delegaciones. Además, estamos utilizando la estrategia de golpe único, que significa que cuando tenemos un foco, inmediatamente enviamos el máximo de recursos para sofocarlo lo más rápido posible”. ☺